
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión Nacional de aguacate  

02 de octubre de 2018 
 

Participantes: 
1. Ana Cristina Quirós, Viceministra MAG 
2. Guillermo Flores, Director Región Central Oriental  
3. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
4. Omar Somarribas, Dirección Región Central Oriental   
5. Marvin Garbanzo, Jefe AEA de Santa María de Dota 
6. Marco Benavides, Dirección Pacífico Central  
7. Ricardo Quesada, SEPSA 
8. Alvaro Coto, SFE 
9. Juan Mora Montero, INTA 
10. Shirley Mena, CNP 
11. Kenneth Solano, IICA 
12. Francisco Elizondo, Representante CAC Tarrazú 
13. David Calvo, Representante CAC Tarrazú 
14. Carlos Gamboa, Representante APACOOP R.L.  
15. Zahira Martin, Representante CAC Desamparados 
16. Edward Portuguez, CAC Desamparados 
17. Roselen Madrigal, Representante FRUTALCOOP R.L.  
18. Freddy Castro, Representante APAB 
19. Agustín Hidalgo Morera, Representante APAB 
20. Nils Solorzano, Director Región Central Occidental 
21. José Luis Campos, Región Central Occidental 
22. Carlos Diaz, AEA Heredia 
23. Jimmy Ruiz, AEA San Isidro de Heredia 
24. Ricardo Gómez, AEA Santa Bárbara 

 
Lugar: Sala Ex ministros MAG  
 
Correspondencia recibida: 

- No se recibió correspondencia  
 
Agenda de reunión: 
 
1-  Aprobación del Acta anterior (11 de setiembre 2018).  
2-  Seguimiento de acuerdos:  



• Comentarios o aportes por parte de integrantes de Comisión en torno a la 
propuesta de “Plan Nacional”  

• Presentación de la ficha para recolectar/actualizar información del sector 
productor.  

• Definir compromiso para reportar al CNP los precios pagados al productor y 
precio de venta de organización.  

3- Definir estrategia y fechas de talleres para dar inicio a programación de actividades 
para aterrizar el “Plan Nacional” 
4-  Presentación video sobre el sector productor de aguacate. 
5-  Asuntos varios  
 
 
Resumen de comentarios y acuerdos: 
 

1. Se aprobó el acta de la reunión del 11 de setiembre. 
2. Se abrió espacio para conocer comentarios o aportes de la propuesta del “Plan 

Nacional de apoyo al sector aguacatero”. Al respecto se dieron algunos 
comentarios de complacencia con el Plan tal cual ha sido presentado.  Sin 
embargo, no se brindó mayor aporte por parte de los miembros de la Comisión.  

3. En la presentación de  la ficha para la recolección de la información del sector 
productor, se le hicieron aportes que fueron incluidos en la misma. Se solicitó a 
las organizaciones de productores su colaboración para recolectar la 
información. Para ello las Agencias de Extensión Agropecuaria del MAG en las 
localidades de producción estarán colaborando en apoyo al levantamiento de la 
información. Esta indicación la brindo la Señora Viceministra a posteriori de la 
reunión de Comisión y secundada por el Director de Extensión Agropecuaria.  

4. Con referencia a la recolección de precios que reciben los productores, las 
organizaciones comercializadoras de aguacate ratificaron el compromiso de 
brindar la información de manera semanal al CNP, para ello, refirieron el 
contacto de los funcionarios encargados de brindar la información.  

5. Se indicó por parte de Kenneth Solano, que el IICA ha dispuesto apoyo técnico y 
recursos para la realización de dos talleres para definir el proceso de 
construcción del “Plan Nacional”. Se definió las fechas para realizar los talleres 
en IICA, el primero para el 27 de noviembre y el segundo el 07 de diciembre. 
Para estos talleres se requiere contar con la información de las fichas.  

6. Se presentó el video sobre la calidad y producción sostenible del aguacate 
costarricense, el cual fue realizado por funcionarios del Departamento de 
Información y Comunicación Rural de MAG. El video fue del agrado de todos los 
asistentes en la reunión de Comisión. Se indicó que al video se revisará y se le 
realizarán algunas modificaciones antes de ser liberado al público. Además se 
realizarán tres a cuatro videos cortos en los que se detallará aspectos de 



calidad de fruta, fortalecimiento organizacional, producción amigable con el 
medio ambiente y mensaje al consumidor para que apoye al productor 
nacional.  

7. Asuntos varios: 
 
 Se acordó invitar a la representación de la Oficina Nacional de Semillas 

para que participe en las reuniones de Comisión Nacional de Aguacate. 
 Se acordó invitar a Zayra Quesada del PIMA para que participe en la 

próxima reunión de la Comisión presentando las oportunidades que se 
estarán dando en el mercado Chorotega al productor nacional.  

 Se solicitó a Carlos Díaz de la AEA de Heredia, que realizara un breve 
comentario sobre el proyecto de aguacate que se está planeando 
realizar en el “Territorio Rural de Heredia”. Se indicó que el proyecto se 
encuentra en un proceso de planeación que tiene aproximadamente 
diez meses de trabajo y se está proyectando ejecutar con la 
participación de organizaciones de productores tales como Centros 
Agrícolas Cantonales (Santo Domingo, San Isidro, Santa Barbara), 
Coopelibertad R.L. y otras. En Heredia no se cuenta con tradición o 
conocimiento del cultivo de aguacate, además el desarrollo de este 
cultivo se tendrá que dar intercalado con el cultivo de café, dado que el 
territorio no se cuenta con áreas ociosas.    

 
Próxima reunión de Comisión: 
Se acordó realizar la próxima reunión el jueves 08 de noviembre del 2018 en la 
localidad de Higuito de San Mateo. Para esta reunión funciona como anfitrión la  
Asociación de productores de aguacate de bajura (APAB), para ello, nos ofrecen 
hospedaje en caso que se decida llegar el día anterior (07/11). El hospedaje sería en 
una quinta privada que cuenta con tres casas, en una caben 10 personas, en otra seis y 
otra con cuatro. El costo de hospedaje por persona oscila entre 8.000 y 10.000 
colones, se debe llevar paño. Esta opción se maneja para efecto de poder socializar 
entre los miembros de la Comisión Nacional de Aguacate, ya que esta será la última 
reunión del año, dado que los compromisos de los talleres en IICA comprometen 
participación aún en diciembre.  Esta es una opción que se está manejando, en nada 
compromete su participación desde el día anterior por la noche, sin embargo, se 
agradece puedan confirmar a quienes les interesa participar desde el día anterior por 
la noche, esto para efecto de organizar actividad.  
La reunión estará iniciando el 08 de noviembre a partir las 9:00 am en un rancho 
ubicado en la misma propiedad. Se aprovechará también para visitar plantaciones de 
aguacate aledañas.    


